



N-D de la Merci N-D de l'Assomption

éditorial

Chers paroissiens, chers amis, Paix dans le Christ,

Nous voici au début d'une nouvelle année pastorale. Après 6 années, le Père Jacques Nziendolo, curé à Fresnes et Rungis, a terminé sa mission et quitte donc nos paroisses Notre-Dame de l'Assomption et Notre-Dame de la Merci pour rejoindre la paroisse du Saint-Esprit à Choisy-le-Roi.

Monseigneur Dominique Blanchet, l'évêque de Créteil m'a appelé pour le remplacer. Je deviens donc, à partir du 1er septembre 2025, le curé de Rungis, et celui de Fresnes.

Je connais déjà ces deux paroisses, puisque durant les six dernières années, j'étais le vicaire du Père Jacques, en charge (entre autres choses) de la pastorale des jeunes sur le doyenné du Val de Bièvre. Dans cette mission curiale, je serai accompagné par une Équipe d'Animation Paroissiale (EAP), pour chaque paroisse. Madame Marie-Anne Bouchard a bien accepté d'être la vice-présidente de l'EAP de Fresnes. Aussi, Madame Sabine Moreux, continue sa mission en tant que vice-présidente de l'EAP de Rungis. Je les remercie toutes les deux.

Soyez assurés, quelle que soit la raison pour laquelle vous aurez besoin de venir à la paroisse, que nous serons toujours heureux de vous y accueillir et de faire le maximum pour répondre à votre attente.

À Rungis, la paroisse est ouverte le mardi de 17h30 à 19h30, le jeudi de 17h à 19h30 et le samedi matin de 10h à 12h. J'assurerai moi-même la permanence du mercredi de 17h à 19h. Durant ces temps d'accueil, l'église reste ouverte pour que vous puissiez, si vous le désirez, prendre un temps de silence, déposer une intention de prière qui sera portée par toute la communauté paroissiale, ou allumer une bougie ...

À Fresnes, l'accueil est ouvert les mardi et vendredi de 16h30 à 18h30, les mercredi et samedi matin de 9h30 à 11h30. J'assurerai moi-même la permanence du vendredi de 16h30 à 18h30.

Un oratoire reste ouvert tous les jours à partir de 9h30 pour que vous puissiez, si vous le désirez, prendre un temps de silence, déposer une intention de prière ou allumer une bougie ...

De plus, notez dès à présent, deux événements importants : le dimanche 14 septembre, messe d'installation du nouveau curé à Fresnes à 10h30 et le jeudi 25 septembre, une rencontre de notre évêque Dominique Blanchet avec tous les paroissiens à partir de 20h à Notre-Dame de la Merci.

De plus amples informations vous sont données dans les pages qui suivent.

En attendant ces moments de vie, à partager tous ensemble (que vous soyez chrétien ou simplement ouvert et intéressé par le christianisme et la vie de notre paroisse), je vous assure de la proximité de notre communauté, pour vous accompagner dans vos joies et vos peines.

Je souhaite aux petits et aux grands une très bonne rentrée.

P. Faustin Nzabakurana, curé de Fresnes et Rungis

Denier de l'Église

La campagne du Denier se poursuit, nous avons besoin de vous !

Chaque année, entre 40 et 50% des dons au denier sont récoltés sur la période de décembre. Cela fait peser un risque financier sur nos paroisses. Vous pouvez nous aider à remédier à cette situation ! Comment ?

Tout simplement en donnant mensuellement au denier via prélèvement automatique. À partir de 10 euros par mois seulement. Vous pouvez réaliser cette action sur le site :

<https://denier.diocese94.fr/> ou en déposant un chèque à l'accueil de la paroisse. D'avance merci.

Les curés de Notre-Dame de la Merci à travers les âges

Depuis le 1er mai 1960, date de l'inauguration de l'église NDM, nous comptons 9 curés (au 31 août 2025). Nous retiendrons seulement quelques faits marquants de leur ministère et les noms des vicaires ou auxiliaires avec lesquels ils ont collaboré.

Jean POPOT (1952-1961) Vicaires en 1960 : Jean Noiret, Pierre Trudeau, Bernard Feillet

A la fin des années 50, le petit village rural de Fresnes a vu sa population augmenter considérablement. Le Curé Popot prend l'initiative de la construction d'une nouvelle église. Aumônier des prisons de 1946 à 1952, il avait été le témoin de toutes les souffrances de l'univers carcéral. Il décida de dédier ce nouveau lieu de culte à N-D de la Merci « en souvenir de ses captifs ».

La paroisse est très dynamique, récemment enrichie de jeunes couples avec enfants : les mouvements d'action catholique se multiplient (patronages, Cœurs Vaillants-Ames Vaillantes, association sportive locale chrétienne, scouts, camps d'été...). Une revue, Ville et Village (1960-1997) est créée.

Depuis la guerre, il existait une tradition d'accueil pour les jeunes et, à cet effet, une association de soutien moral et financier avait été créée dès 1953 : la « Cité N-D de la Merci ».

Un cinéma, « le Familial » proposait un « bon film » par mois.

Paul-Emile PETIT (1961-1978) Vicaires : Pierre Trudeau, Jean Noiret, Jean Springer ; Jean-Claude Desmartin, Bernard Roosen, Yot, Louis Conq, Claude Damas, Guy Ménétrier

1963 : construction du presbytère attenant à l'église (1963), inauguration de l'église Saint-Paul, 1972 : débuts de l'aumônerie du lycée Mistral, « la Cabane ».

1965 : le P. Petit présente les Équipes Notre-Dame et, en 1970 les équipes AGCF puis AGCH.

1975 : création de la Conférence Saint-Vincent-de-Paul, à l'initiative de Jeanne et Henri Froget.

Bernard BIERI (1978-1986) Vicaires : François Lalle, Jean-Claude Desmartin, Pierre Blouin, Gabriel Godineau

Mai 1979 : consultation des chrétiens de Fresnes autour de plusieurs thèmes de réflexion : « *Ne pas séparer notre vie ecclésiale de notre présence au monde* » « *Une communauté où l'on se reconnaît mutuellement sans se confondre, une communauté animée* » ouverte, accueillante et riche de ses différences.

1979-1980 : création du groupe 18-25 ans.

1980-1982 : démolition de l'ancienne salle de cinéma « le Familial » et réalisation du pavillon de l'accueil inauguré par le nouvel évêque, Mgr François Fréteillère, nommé en août 1981.

Dès 1981, l'évêque confie au curé de NDM la responsabilité d'accompagner une équipe de prêtres qui travailleront ensemble sur les paroisses de Fresnes, Rungis et Saint-Paul.

1981-1982, l'agencement intérieur de l'église NDM est modifié.

Dès 1983, on célèbre NDM au cours des messes dominicales les plus proches du 25 septembre.

Au milieu des années 80, on compte 29 équipes, groupes et mouvements.

Dominique DEGRELLE (1986-1990) Vicaires : Pierre Blouin, Camille Le Doré

1987 : pèlerinage paroissial en Terre Sainte.

1989 : création de l'Escale Louise de Marillac, pour l'accueil des familles de détenus.

Camille MEYNET (1990-1997) Vicaires : Jean Fanardjis, Camille Le Doré, Louis Brugger.

Camille Meynet est un religieux salésien, Missionnaire de saint François de Sales.

Novembre 1993 : ordination diaconale de Henri Froget.

1993-1996 : réaménagement majeur de l'intérieur de NDM.

La nouvelle disposition doit rappeler à la communauté qu'elle est un peuple en marche, à la suite du Christ, du baptistère à la croix détachée du mur, symbole de l'Après.

Fin 1994 : accueil de jeunes de Taizé dans les familles.

1995 : Fête du diocèse à Bercy. Chant « Compagnons d'humanité » (auteur Fernand Prod'homme)

Août 1997 : Accueil des groupes d'Italiens à l'occasion des JMJ de Paris.

Père Louis Brugger, aumônier de la Prison.

Christian MAZARS (1997-2005) Vicaire : Louis Brugger

1996-2002 : embellissement des façades de Saint-Eloi.

1997 : préparation, sur 3 ans, du thème du Jubilé de 2000 (le Père, le Fils, l'Esprit).

2004 : agrandissement du pavillon de l'accueil et réaménagement de la crypte.

Des équipes de laïcs sont formées (accueil, liturgie, familles en deuil, obsèques, accompagnement des catéchumènes).

P. Louis poursuit sa mission auprès des prisonniers, des malades, des personnes âgées.

2002 : une équipe CCFD est formée par Michel Méthais.

2004 : découverte de Madeleine Delbrêl à l'occasion des 50 ans de son décès.

Jacques CRAMET (2005-2012) Vicaire : Alain Depreux

Jacques appartient à l'association des Focolari, mouvement qui se fonde sur le message du Christ « *que tous soient un* » et nous invite à mettre en pratique l'amour du prochain et à créer autour de nous une « fraternité universelle », un esprit de famille.

Les paroissiens sont invités à se retrouver dans des groupes de réflexion hétérogènes autour de thèmes retenus pour l'ensemble du secteur pastoral, tels que « Les Actes des apôtres » et, en 2008-2009, est instituée « l'année saint Paul ».

7 novembre 2009 : inauguration du Chemin de croix de Stéphane Daireaux, à NDM.

10 octobre 2010 : fête des 50 ans de NDM.

P. Alain Depreux œuvre pour l'œcuménisme.

Roger Djop YAFWAMBA (2012-2019) Vicaires : Alain Depreux, Fernand Prod'homme

2013 : élection du pape François.

2014 : lancement du Synode Diocésain : l'Église aspire à la rencontre avec la société, avec les croyants de toutes les religions, avec l'ensemble des cultures et à travers la diversité des générations. Cette réflexion a pour thème « *Avec Lui, prendre soin les uns des autres et partager à tous la joie de l'Évangile* ».

2016 : première TOP, Table Ouverte Paroissiale.

Djop s'attache à fédérer les synergies et à faire fructifier le « jardin » commun.

Jacques Dieudonné NZIENDOLO (2019-2025) Vicaire : Faustin Nzabakurana

A maintenu la cohésion de la paroisse pendant les deux années difficiles du COVID (2020-2022)

A fait confiance à ses paroissiens.

A accueilli et entretenu « la vague jeune » suscitée par le P. Faustin, coordinateur de la pastorale des jeunes.

2019 : bénédiction des tombes aux cimetières de Fresnes et de Rungis.

Pèlerinages paroissiaux en 2023 et 2025 à La Chapelle-Montligeon et à Nevers.

Ses qualités d'écoute, son empathie et ses encouragements à manifester diversement notre foi selon nos cultures nous ont rassurés. L'intergénérationnel et l'interculturel ne sont pas des abstractions, elles se vivent.

Nous lui souhaitons belle réussite dans son nouveau ministère ainsi qu'à son successeur, le P. Faustin. Car l'Église s'inscrit dans une histoire en perpétuelle évolution temporelle et spatiale avec des jeunes et des moins jeunes, en présence de cultures riches et variées qu'il convient de prendre en compte.

Tous ensemble, nous héritons du passé, construisons le présent !

Christian Coullaud

Pèlerinage diocésain à Notre Dame de Paris - samedi 18 octobre

Les inscriptions pour le 18 octobre seront ouvertes prochainement. Le nombre de places est limité à 1 400 pèlerins. Le programme sera le suivant :

- Rendez-vous sur le parvis à partir de 8h30 (et jusqu'à 8h45),
- 9h : visite de la cathédrale (une heure), avec le livret édité par le diocèse de Paris,
- 10h : messe présidée par notre évêque,
- 11h : sortie impérative des pèlerins.

Mercredi 10 septembre

17h30 : rencontre de rentrée pour les KT primaire à Fresnes

Samedi 13 septembre

18h : messe de rentrée à Rungis

Dimanche 14 septembre

10h30 : messe de rentrée à Fresnes et installation du père Faustin.

Mercredi 17 septembre

20h : prière du Chapelet à St-Éloi

Dimanche 21 septembre

14h30 : visite commentée de l'église St-Éloi dans le cadre des journées du patrimoine.

Mercredi 1^{er} octobre

20h : prière du Chapelet à St-Éloi

Mardi 7 octobre

20h : temps d'Adoration à Rungis

Visite pastorale de notre Évêque Dominique Blanchet, quelques dates

Mercredi 24 septembre

4h : visite au MIN de Rungis

12h15 : messe avec des travailleurs de Rungis et les jeunes de Simon de Cyrène à Notre-Dame de l'Assomption de Rungis

Jeudi 25 septembre

9h : messe à Notre-Dame de la Merci

10h00 à 11h25 : rencontre en grand groupe avec des équipes d'aumônerie de toutes confessions (protestants, orthodoxes, juifs, musulmans, bouddhistes), des surveillants de prison, des visiteurs de prison, les bénévoles de l'ADFA (accueil des familles)

11h30 : rencontre avec la maire de Fresnes

20h : soirée tout public à Notre-Dame de la Merci. L'évêque répond aux questions, puis échange interactif

Vendredi 26 septembre

19h30 : repas partagé et rencontre au Moutier à L'Haÿ avec les jeunes des aumôneries (4-3^{ième}, lycées, jeunes 18-35 ans), étudiants des grandes écoles (ESTP, EPF ...), les animateurs des aumôneries.

Dimanche 28 septembre

15h : messe de clôture à St Léonard

Messes dominicales

Samedi : 18h à Rungis.

Dimanche : 10h30 à N-D de la Merci.

En semaine :

Mardi et jeudi : 9h à Saint-Éloi ;

Vendredi : 9h à N-D de La Merci

Mercredi : 12h15 à Rungis

N-D de la Merci 01 46 66 10 13

laparoissendmerci@wanadoo.fr

N-D de l'Assomption 01 46 87 94 45

paroissedelassomption@orange.fr

Accueil

N-D de la Merci Fresnes :

mardi et vendredi 16h30-18h30

mercredi et samedi 9h30-11h30

N-D de l'Assomption Rungis :

mardi 17h30-19h30 – mercredi 17h-19h

jeudi 17h-19h30 - samedi 10h-12h

Site du secteur

<http://www.catholiques-val-de-bievre.org>

Nos joies et nos peines

Augustin **Godet** entrera dans l'Église par le sacrement du Baptême à Fresnes le 21/09.

Sont partis vers la maison du Père :

Odette **Soligny**, Ginette **Lahaye**,
Jacqueline **Schauffler**, Jacqueline **Caro**
et Jeannine **Chaplain**.

Vous souhaiteriez recevoir la feuille paroissiale par mail ? Il suffit de communiquer votre adresse au secrétariat de la paroisse de Fresnes qui l'enregistrera. laparoissendmerci@wanadoo.fr